

***INTEGRACIÓN CURRICULAR:
RETO PARA LA PRÁCTICA DE
DOCENTES DE SECUNDARIA.***

***EL PAPEL COMO DOCENTE INTEGRANTE DEL
CAMPO FORMATIVO LENGUAJE Y DE SU
COMUNIDAD “MAYAPÁN”, A PARTIR DE LA
REFORMA CURRICULAR 2022***

ELABORADO POR:
GUILLERMO MUNGUÍA RICALDE

ESCUELA SECUNDARIA GENERAL: SANTIAGO
PACHECO CRUZ

ASIGNATURA: ESPAÑOL

CATEDRÁTICO
MTRO. MARTÍN NICOLAS PANTOJA YERBES

YUCATÁN, MÉXICO

8 DE DICIEMBRE 2024

Introducción

La reforma curricular 2022 implica una reconfiguración profunda del sistema educativo mexicano, presentando tanto oportunidades como desafíos para los docentes. Esta reforma no solo redefine el contenido y la organización de los planes de estudio, sino que también transforma la manera en que los maestros interactúan con sus estudiantes y su entorno. Como docentes del campo formativo Lenguaje en la comunidad de Mayapán, el reto consiste en adaptar nuestras prácticas pedagógicas a las nuevas demandas educativas sin perder de vista las características y necesidades propias de nuestra comunidad.

El papel del docente en este contexto se extiende más allá de la simple transmisión de conocimientos; se convierte en un mediador entre el currículo nacional y las realidades locales. Según Freire (1997), la educación debe ser un proceso de liberación que empodere a los estudiantes, permitiéndoles comprender y transformar su realidad. Esta perspectiva es fundamental para generar un aprendizaje significativo que conecte los contenidos educativos con las experiencias vividas por los estudiantes.

En este trabajo, reflexionamos sobre cómo la reforma curricular 2022 nos invita a resignificar nuestro papel como docentes en Mayapán, integrando las competencias del campo formativo Lenguaje con las necesidades de nuestra comunidad. Para ello, se abordarán temas como la autonomía profesional, el trabajo colaborativo, la integración curricular y la conexión del aprendizaje con las problemáticas locales.

Desarrollo

Autonomía profesional: Reflexión y adaptación

El docente autónomo es aquel que, más allá de cumplir con un conjunto de directrices, tiene la capacidad de tomar decisiones pedagógicas que respondan tanto a las necesidades de los estudiantes como a los objetivos del currículo. La reforma curricular 2022 subraya la importancia de la autonomía profesional, un concepto que se encuentra en constante tensión con las nuevas demandas burocráticas y administrativas. Según Schön (1983), los docentes deben ser "profesionales reflexivos", capaces de analizar y mejorar su práctica de manera continua.

En Mayapán, esta autonomía se traduce en la capacidad de adaptar los contenidos del campo formativo Lenguaje a las particularidades de la comunidad. Por ejemplo, la implementación de proyectos de lectoescritura que integran historias locales permite que los estudiantes se reconozcan en los textos, desarrollando competencias lingüísticas a la vez que fortalecen su identidad cultural. Sin embargo, esta autonomía también enfrenta retos, como la falta de recursos y la sobrecarga administrativa que limita el tiempo destinado a la reflexión pedagógica. Como mencionan algunos de mis colegas, la transición hacia el nuevo modelo curricular está marcada por una gran incertidumbre, ya que la falta de formación continua y el material incompleto dificultan su implementación efectiva en las aulas.

Trabajo colaborativo e integración curricular

La integración curricular es un enfoque que busca conectar diferentes disciplinas para ofrecer un aprendizaje más holístico y relevante para los estudiantes. Este enfoque cobra especial importancia en un contexto como el de Mayapán, donde las problemáticas locales requieren un análisis interdisciplinario. La integración de conocimientos de Lenguaje, Historia, Geografía y Ciencias, entre otras áreas, permite que los estudiantes desarrollen

un pensamiento crítico y reflexivo, aplicando lo aprendido a situaciones reales.

El trabajo colaborativo entre docentes es clave en este proceso. Como lo señala el Plan de Estudios 2022, es fundamental que los maestros trabajen en equipo para articular objetivos comunes. Esta colaboración, a pesar de las dificultades iniciales, se ha convertido en una de las mayores fortalezas de la comunidad educativa en Mayapán. Hemos implementado proyectos como la creación de crónicas sobre los problemas ambientales locales, en los que los estudiantes investigan, escriben y presentan soluciones. Este tipo de proyectos no solo favorece el desarrollo de competencias lingüísticas, sino también habilidades para la resolución de problemas y la toma de decisiones.

No obstante, la integración curricular también presenta retos. Uno de los más significativos es la dificultad para conectar las asignaturas de manera efectiva, debido a que cada una tiene su propia estructura y enfoque. Además, la falta de tiempo y recursos a menudo limita nuestra capacidad para desarrollar proyectos complejos que puedan tener un impacto tangible en la comunidad. Como mencionan algunos colegas, la presión por cumplir con el currículo a menudo deja poco espacio para iniciativas de aprendizaje más innovadoras y conectadas a la realidad local.

Conexión con la realidad local: Aprendizaje significativo

La reforma curricular 2022 pone énfasis en la relevancia del aprendizaje, destacando la necesidad de vincular los contenidos académicos con situaciones concretas del mundo real. En Mayapán, esto implica identificar y abordar las problemáticas locales a través de los proyectos educativos. Por ejemplo, los estudiantes de Lenguaje han trabajado en la creación de campañas de sensibilización sobre el manejo de residuos, integrando conocimientos de Ciencias, Matemáticas y Ética. Este enfoque interdisciplinario permite que los estudiantes vean la utilidad de lo aprendido en su vida cotidiana, desarrollando habilidades como la resolución de problemas, la creatividad y el trabajo en equipo.

Sin embargo, el desafío radica en seleccionar temáticas que sean relevantes para todos los estudiantes. Los intereses de los alumnos son diversos, y encontrar un tema que los motive a todos puede ser complicado. Además, la falta de recursos materiales y la presión por cumplir con los tiempos establecidos en el currículo dificultan la implementación de proyectos más ambiciosos. A pesar de estos desafíos, creemos que la clave está en construir una conexión constante entre el aula y la comunidad, fomentando un aprendizaje que no solo prepare a los estudiantes para exámenes, sino que los forme como ciudadanos activos y conscientes de su entorno.

Conclusión

El papel del docente en el campo formativo Lenguaje, especialmente en una comunidad como Mayapán, va más allá de la transmisión de contenidos académicos. Como la reforma curricular 2022 nos ha mostrado, es necesario replantear nuestra función como facilitadores del aprendizaje, promoviendo competencias que van desde la comunicación efectiva hasta la capacidad crítica y creativa para enfrentar los problemas de la realidad.

La integración curricular es una de las herramientas más poderosas para alcanzar este objetivo, ya que permite conectar los conocimientos de diferentes áreas y aplicarlos a situaciones concretas. Sin embargo, para que esta integración sea efectiva, es fundamental que los docentes cuenten con el tiempo, los recursos y la formación necesarios para desarrollar proyectos interdisciplinarios que realmente impacten en la vida de los estudiantes. Como mencionan algunos de mis colegas, la autonomía docente y el trabajo colaborativo deben ir acompañados de un acompañamiento pedagógico continuo, que nos permita mejorar nuestras prácticas y ofrecer una educación de calidad.

En conclusión, el desafío es grande, pero también lo son las oportunidades que ofrece la reforma curricular 2022. Al integrar el lenguaje con las necesidades y realidades de Mayapán, podemos transformar nuestras aulas en espacios donde los estudiantes no solo aprendan, sino que se empoderen y se conviertan en agentes de cambio en su comunidad. A través de un enfoque colaborativo, contextualizado y orientado a la solución de problemas, podemos ofrecer una educación más significativa y relevante para el siglo XXI.